



Tenerife, título de un "film" nacional en proyecto

Se está preparando el rodaje de una gran superproducción española que llevará el título de "Tenerife" y cuyo argumento ha sido escrito nada menos que por un destacado militar: el general Bermúdez de Castro. El asunto, de tema bélico, narra un episodio nacional que tiene gran fuerza sugestiva y con el que se espera sacar un film sumamente interesante y emotivo.

SEMANARIO DEPORTIVO-CULTURAL.

Nº 42 — Arrecife-Lanzarote, 19 de Enero de 1954 — Redacción y Administración: Hermanos Zerolo, 7 — Apartado, 32 Año II

EDITORIAL

LAS COSAS EN SU PUNTO

El pasado miércoles, cuando llegamos a nuestra Redacción, nos encontramos con el rollo de periódicos perteneciente a la Villa de Tegui-se, que había sido devuelto íntegramente (32 ejemplares).

Esta especie de huelga de los suscriptores de Tegui-se parece obedecer a algo referente al encuentro jugado el domingo, día 10, entre el titular de aquella Villa y el C. D. Lanzarote.

Por ser asunto que afecta a la dirección de este semanario es por lo que queremos aclarar los hechos poniendo las cosas en su verdadero lugar.

El lunes a primera hora aparecieron en esta Redacción dos reseñas del citado encuentro (vaya por cuando no aparece ninguna), una de ellas escrita por uno de nuestros colaboradores, que circunstancialmente se encontraba en Arrecife, y otra, por el que desde aquel día había de ser el cronista oficial de "ANTENA". Al llegar al periódico el colaborador autor de la referida crónica, nos dijo. "yo he hecho una reseña pero como también la ha enviado el nuevo cronista, deberás publicar la de él". La caballerosa acción de nuestro estimado colaborador no nos hizo dudar un momento y, lógicamente, vió la luz pública la del que en adelante—y en generoso y desinteresado ofrecimiento—había de ser nuestro crítico deportivo. Ya sabemos lo que pasa en los pueblos pequeños (y a veces en los grandes) con los críticos deportivos. Nadie queda completamente satisfecho con sus reseñas. Cosa que por otra parte no debe extrañar ya que no se trata de profesionales sino de simples aficionados. En los pocos meses que "ANTENA" lleva de vida, son cuatro los cronistas que hemos tenido y todos ellos han terminado colgando su pluma. Y precisamente en esa semana—reciente aún la dimisión del último cronista, B. M. M., nos habíamos encontrado con la grave papeleta de no poseer ninguno, cuando tan generosamente se nos ofreció el actual, A. L. ¿Habría sido prudente no publicar su reseña y haber publicado en cambio la del que sólo iba a confeccionarla por aquel domingo? Cualquiera que mire el asunto desapasionadamente comprenderá que el director no podía dudar ante este caso de razón y de lógica. La prueba de que nosotros no teníamos la menor animosidad contra el

(Pasa a séptima página)

EN JULIO DE CADA AÑO LOS FUNCIONARIOS DEL ESTADO PERCIBIRÁN UNA GRATIFICACION EXTRAORDINARIA

A los funcionarios y empleados del Estado en activo y a los beneficiarios de clases pasivas del mismo, les será concedida una gratificación extraordinaria, equivalente al importe líquido de una mensualidad de su sueldo, retribución, haber o pensión; esto es, una vez deducida la contribución de utilidades que grave los menciona-

dos devengos, según un decreto-ley presentado a la aprobación de las Cortes.

Esta gratificación habrá de percibirse sin descuento ni gravamen, gratificación o jornal fijo.

La gratificación extraordinaria la percibirán en el mes de julio, a partir del ejercicio económico de 1954.

MEJORAS ECONOMICAS A LOS OBREROS PORTUARIOS

Por una disposición se modifican los salarios de la reglamentación nacional de trabajos portuarios. El fondo del plus familiar estará constituido por el 20 por ciento del importe de los emolumentos abonados por las empresas a los trabajadores portuarios. Estos disfrutarán de aumentos periódicos por cada cinco años de permanencia en el puerto para cuya efectividad las empresas abonarán un diez por ciento sobre los salarios devengados por los productores a su servicio, un "fondo de premios a la antigüedad", que se constituirá en cada sección o

subsección de trabajos portuarios.

La distribución de dicho fondo, mensual o trimestral, corresponderá a la respectiva comisión de Régimen laboral, adoptándose a tal fin un sistema, de puntos por quinquenios análogo al establecido para el plus familiar.

Queda subsistente el plus de carestía de vida establecido, calculándose el mismo sobre las nuevas retribuciones.

Esta disposición ministerial entrará en vigor a partir del 10 de enero.

CARNET SOCIAL

VIAJEROS.—Hoy llegará de Las Palmas el alcalde accidental de la ciudad don Federico Coll Díaz.

—De la misma procedencia llegó el secretario del Ayuntamiento don Antonio Manchado Suárez.

—También llegó de Las Palmas doña Rosario León de Cerdeña y doña Josefa Macías de Martínez

—A Venezuela hizo viaje don Antonio Padrón Viñas.

—Hicieron viaje a otras islas los ingenieros don Ruperto González Negrín y don Luis Aulet.

—De Tenerife llegó el Delegado Regional de Líneas Aéreas «Iberia», don Juan Sierra Beltrán,

—Marchó a Lérida doña María Toledano de Morán

—En el vapor La Palma llegará hoy a esta ciudad el Delegado de Hacienda, don José Ramírez Cerdá

—Llegaron de Las Palmas el abogado don Daniel Cabrera Matallana y el capitán de la Marina Mercante don José Viera Pérez.

—Marchó a Las Palmas doña Eloisa Hernández viuda de Suárez.

NATALICIOS.—En Las Palmas de Gran Canaria dió a luz un varón, quinto de sus hijos, la señora esposa del funcionario de aquel Ayuntamiento don Luis Martínez Cabrera.

—En esta ciudad han dado a luz las señoras esposas de don José Morán Llatas y don Adolfo Berquín Torres.

BODAS.—En la iglesia parroquial de Arrecife ha contraído matrimonio con

la señorita María de la Concepción Saavedra, don Juan Hermenegildo García Cabrera.

—En la parroquia de San Agustín de Las Palmas ha contraído matrimonio con la señorita María del Rosario Sánchez Fleitas, don Jaime Lleó Díaz.

La nueva pareja ha llegado a Arrecife en viaje de novios.

NUEVA PROFESORA. Por reciente disposición ha sido nombrada profesora del Instituto de Enseñanza Media de esta capital, la señorita Marisol Melgarejo de León.

Cine «ATLANTIDA»

MARTES a las 7 y 10'15

«Warner Bros» Presenta la producción nacional

«BAJO EL CIELO DE ASTURIAS»

Por Isabel de Castro y Augusto Ordóñez—La mejor obra de Palacio Valdés llevada a la pantalla—Desarrollada entre los verdes prados y las montañas asturianas con un bellissimo argumento

(Tolerada menores)

Jueves a las 7 y 10'15

La producción «Paramount» llena de emoción e interés grandioso titulada

« P E K I N »

Por Joseph Corren y Corinne Calvet—Aventuras, espionaje, asalto a un tren, tiroteos, amores, exotismo, acción y luchas

(Autorizada mayores)

VIERNES, SABADO, DOMINGO Y LUNES

El más grande espectáculo de todos los tiempos en Tecnicolor

'La que el viento se llevó'

Por Clark Gable, Vivien Leigh, Leslie Howard y Olivia de Havilland

(Noche a las 9-30—Lunes a las 5'30) Veanse programas de mañana—Retire con tiempo sus localidades

(Autorizada mayores)

SUCESOS DE LA SEMANA

Siete heridos, por accidente, en Gran Tarajal

Entre los pasajeros que conducía el vapor «León y Castillo» que el pasado viernes entró en nuestro puerto, figuraban siete heridos, de paso para Las Palmas.

Según se nos manifiesta se trata de siete obreros que en unión de otros varios ocupaban una camioneta en Gran Tarajal para dirigirse al trabajo, cuando ésta volcó inesperadamente, produciéndose la

Robo de 17.000 ptas. en Haría

Días pasados y cuando se encontraba de servicio en la plaza de León y Castillo, de Haría, una pareja de la Guardia Civil se presentó el vecino de dicho pueblo Eusebio Romero García, de 58 años, manifestando que al dirigirse por la noche a su casa a descansar encontró una ventana abierta, hecho que le hizo sospechar que había ocurrido algo anormal. Inmediatamente efectuó un reconocimiento comprobando que en un pequeño armario, y de entre las hojas de un libro, le habían sido sustraídas 14 600 ptas en billetes de Banco, así como un aparato de radio de 5 lámparas, de marca extranjera, valorado e n unas tres mil pesetas.

La Guardia Civil de Haría realiza averiguaciones sobre el particular, habiendo puesto el hecho en conocimiento del Juzgado de Instrucción de Arrecife.

Otro hurto en Los Valles

En las pasadas fiestas celebradas en el pago de Los Valles (Teguise) se

natural confusión entre sus ocupantes. Resultaron heridos siete de los obreros que recibirán asistencia facultativa en Las Palmas. Uno de los heridos quedó en Arrecife en casa de unos familiares.

efectuó un hurto de sábanas, colchas y otras prendas, en casa de un vecino, mientras la familia se encontraba ausente del domicilio.

En el hecho interviene también el Juzgado de Arrecife.

Agredido en Playa Blanca

En el pueblecito de Playa Blanca, término municipal de Yaiza, parece ser que se originó una discusión entre el comerciante Juan Umpiérrez García y el vecino de dicho pago Salvador Santana Morales. Este último, esgrimiendo un peso, le asestó un golpe en la cabeza al señor Umpiérrez, produciéndole heridas que tardarán en curar un mes.

El agredido ha formulado la correspondiente denuncia.

Conato de incendio

En la noche del domingo se produjo un conato de incendio en el domicilio de don Leandro Fajardo Perdomo, sito en la calle de Otilia Díaz, de esta ciudad.

Cuando la sirvienta regresó de una fiesta encendió un fósforo que al parecer cayó en el interior de un ropero, ardiendo di-

(Concluye en cuarta página)

SABEN A GLORIA... los insuperables productos
MONTPLET

Coñac Montplet - Anís azul - Pastís, 42 - Ginebra Tiger's

Próximamente llegará a Lanzarote la primera partida

¡Esté atento a los GRANDES PREMIOS de los exquisitos licores MONTPLET!

COLABORACIONES

Viajeros y exploradores de Canarias en la Edad Media

Por Francisco Aguilar

Entre las obras que nos ha legado la antigüedad, pocas son las que hayan dejado de hacer especial mención de las Islas Afortunadas o Atlánticas, conocidas ya por estos nombres, desde los primeros albores de la historia.

Para demostrar la realidad y existencia de este Paraíso, se aceptó sin dificultad la hipótesis de que esa región ocupaba los últimos límites de la tierra entonces conocida, y que para llegar a ella se interponía un río caudaloso, rodeado de peligros, pasado el cual, se penetraba en el recinto sagrado de las almas.

Constituida de este modo la ficción, los poetas se apoderaron de ella, y luego, la embellecieron con todas las galas de su fantasía. Así encontramos en los cantos de Homero la descripción de los Campos Elíseos, en Píndaro y Hesíodo el recuerdo entusiasta de las Hespérides. También Platón en sus "Diálogos", Aristóteles y Diodoro, de Sicilia hacen mención de las Islas Afortunadas, aunque de una manera breve, confusa y vaga, que revela la falta de conocimientos y oscuridad en los datos que utilizaban. Virgilio en su "Eneida", Horacio en sus "Odas", Séneca en su "Medea" y Platón en sus "Comedias" invocan con frecuencia esas nebulosas regiones, y las describen colocando en ellas a mansiones inaccesibles de las almas, que un río separa de los que viven en la tierra.

Herodoto nos refiere el viaje de los fenicios a las Islas Afortunadas. Los etruscos y pelagosos de Italia, que habían progresado en la navegación, se lanzaron al Océano, y llegaron a fundar colonias en una isla, cuyo nombre ha permanecido oculto a todas las investigaciones. No

hay datos para asegurar que descubrieran y colonizaran las Canarias. Los fenicios, en sus correrías por la costa africana, se supone que vieron las Islas Afortunadas.

Siguiendo su rumbo ininterrumpido la Historia, se llega a una época, que ofrece al historiador un dato firme y seguro sobre la existencia de estas islas: es en tiempos de César; marchó a las Afortunadas una expedición, que envió un individuo apellidado Juba, el cual, escribe una relación con los datos producidos y objetos curiosos que sus marítimos le ofrecieron.

Continuando de este modo, entramos en la Edad Media, que se presenta con la misma oscuridad que la Antigua. En el siglo VI se ocupa del Archipiélago, Ju-



Máquinas de coser y bordar

«SIGMA»

La máquina española de calidad.

Adquiera una «SIGMA»

¡SIGMA!... 10 años de garantía.

¡SIGMA!... 30 meses de crédito.

Y si precisa más. - Sigma tiene siempre una solución para sus clientes.

AGENTE.

Domingo Ortega González

Arrecife

DISTRIBUIDORES.

Cruz Gómez-Triono, 105 Las Palmas S. C. Tenerife-San José, 27

REPORTAJES DE «ANTENA»

Un centenar de alumnos reciben enseñanza en el Instituto Laboral de Guía.

Manifestaciones de su director

Con motivo de la visita a esta isla de un grupo de alumnos del Centro de Enseñanza Media y Profesional de Guía de Gran Canaria (Instituto Laboral) hemos creído interesante obtener algunos datos sobre su funcionamiento y nos dirigimos para ello a su director, don Juan Simavilla Blanco, a quien acompaña también en el viaje el profesor don Marino Alduan Azurza.

—¿Cuándo fué creado el Centro?

—En octubre de 1949. Nos hallamos, por tanto, en su cuarto año de funcionamiento.

—¿Especialidad?

—Agrícola y ganadera. Posiblemente, además, se incorporará en breve la especialidad industrial.

—La Enseñanza Laboral, por ser de reciente creación, es poco conocida.

—¿Viene acaso a interferir en el campo de las enseñanzas clásicas y tradicionales?

—En modo alguno. Antes, al contrario, viene a complementarlas, colmando la laguna existente entre la Enseñanza Primaria y la llamada Secundaria.

Al cabo de 5 años de estudios, el alumno obtiene el título de Bachiller Laboral y posee entonces un bagaje de conocimientos

teórico-prácticos que le permiten enfocar sus posibilidades futuras en la vida con visión distinta a la del simple teorizante. Por otra parte y basándonos en recientes manifestaciones del Excmo Sr. Ministro de Educación Nacional, es propósito de que el Bachiller Laboral que desee obtener el Universitario, curse 2 años más de estudios para lograrlo y precisamente en el mismo Instituto Laboral.

—En el aspecto práctico de la agricultura ¿qué labor se realiza?

—Los alumnos acuden dos veces por semana a la Granja Experimental del Excmo Cabildo Insular por concesión gentil de su presidente. En ella los Cursos 3º y 4º realizan por sí mismos, en el campo, dirigidas por un técnico, todas las labores inherentes a las distintas clases de cultivo, complementándose esta enseñanza práctica con cursos teóricos donde hallan las causas de aquellos fenómenos químicos y biológicos cuyos efectos palpan sobre el terreno.

—¿Qué cuadro de profesores posee el Centro?

—Once; todos ellos Licenciados, más un Maestro de Taller.

—¿Matricula actual?

(Pasa a quinta página)

SE VENDE finca de regadío en "Los Baldíos". - La Laguna (Tenerif)

de veinte fanegadas, con tres mil plantas de viña en producción. Tiene dos estanques: uno de 3.000 pipas y otro pequeño para verduras; ganancia para 16 cabezas de ganado vacuno; establo para las crías; chiqueros para cerdos; salón para manipular piensos, para guardar paja, prensa y bodega en un solo grupo de edificio; ganado, aperos, carro y «Jeep» en un millón cien mil pesetas.

Para informes: Fernando Cabrera, Esperanza, 3, ARRECIFE

El Torrelavega pierde su imbatibilidad a manos del Arrecife

Arrecife, 3 - Torrelavega, 1 Juvenil de Haría, 2-Frente de Juventudes, 2

Mucha expectación había despertado el encuentro del domingo por la situación de ambos clubs en los primeros lugares de la tabla clasificatoria. Y el público salió satisfecho porque el partido resultó interesante en todo momento y brillante, en algunos.

El Arrecife, en franco periodo de recuperación, logró estos dos puntos que le han hecho concebir fundadas esperanzas para alcanzar el título.

A los 6 minutos de comenzado el partido los amarillos ya lograron dos tantos obra de Pepe de León. Poco después marca el Torrelavega por medio de Morales, y así finali-

za la primera parte.

En la segunda de deportistas continúan presionando realizándose buenas jugadas, especialmente por su vanguardia, y fruto de esta actividad fué su tercer tanto que logra Betancort en la salida de un corner.

El Torrelavega no jugó como otras veces, quizás desmoralizado por aquellos dos goles del principio.

El señor Cabrera Trujillo realizó un buen arbitraje mostrándose enérgico en los brotes de juego duro, y acertado en sus varias intervenciones.

Los amarillos tiraron un penalty, sin consecuencias.

Existía interés por ver el conjunto de Haría, pueblo éste que junto con Máguez, mantienen vivo el deporte del balompié en aquella zona, donde los partidos se celebran dentro de una estupenda "salsa" deportiva.

Fué un partido regular pero tenía su interés y los dos equipos pusieron amor propio y corazón por la victoria. El Juvenil no está aún hecho ni acostumbrado a campo grande y el

Frente de Juventudes de Arrecife no hizo el partido que otras veces le hemos visto; ambos tuvieron lunares. Por el Juvenil destacaron la defensa; Quino y Regino en la media y Juanito y Montero en la delantera que llegaban frecuentemente a los dominios de Pereyra. Por el Frente de Juventudes destacó la inteligencia en la dirección del juego que llevó siempre magníficamente Dominguez (Rafael) teniendo a su lado a Ginés y Serafín en la media nos gustó Negrín y el cuarteto defensivo bueno, donde Pereyra detuvo dos penaltys y Alfredo bien, junto a Cancio, que estuvo algo brusco.

Los goles fueron marcados por el Juvenil: Quino y Cancio (propia meta) y por el Frente de Juventudes: Viñas en peligrosa internada y Cancio (de penalty).

El arbitraje de Rodríguez, discreto, a tono con el partido.

SUCESOS DE LA...

(Viene de segunda página) cho ropero y la ropa que contenía.

Los dueños de la vivienda se dieron cuenta del hecho cuando por la mañana vieron salir humo de una habitación. Gracias a que el ropero estaba empotrado en la pared, las llamas no encontraron fácil medio de propagación.

LIGA NACIONAL

Primera División
Español, 1; Osasuna 0
Madrid, 2; A. Bilbao, 3
Valencia 4; Santander, 1
Celta 2; Oviedo, 1
Gijón 2; Coruña 3
Valladolid 1; Sevilla, 0
Jaén 2; Barcelona, 2
R. Sociedad 1; A. Madrid, 1

Segunda División
1er. Grupo
Felguera, 2; Eibar, 1
Alavés, 3; Sabadell, 1
Escoriaza, 3; Leonesa, 5
Ferrol, 3; Avilés, 0
Caudal, 2; Salamanca, 1
Torrelavega, 1; Zaragoza, 1
Baracaldo, 3; E. Industrial 0
Lérida, 4; Logroñés, 1
2.º Grupo
Las Palmas, 4; Jerez, 3
Linense, 3; Tenerife, 3
E. Tánger, 2; Málaga, 1
Tetuán, 0; Melilla, 0
Granada, 1; Hércules, 2
Badajoz, 5; Murcia, 0
Mallorca, 0; Alcoyano, 0
Castellón, 2; Mestalla, 1

PARA COMERCIO O INDUSTRIA

Se ofrece joven técnico comercial diplomado, con buenas referencias.

INFORMES: Círculo Mercantil, Arrecife

EDICTO

El Alcalde de Arrecife

Hace saber: Que ignorándose el paradero de los mozos Francisco R. Asunción Camacho, Alejandro Expósito Moreira, Justo Figueras Martín, Juan Fuentes Macías, Nemesio González Gopar, Francisco Hernández Corujo, Fernando Hernández Medina, Juan Martín Betancort, Lino Paule Rodríguez, Marcelino Pérez Padrón, Agustín Rodríguez Viera José Ramón Sánchez Duchemin, y hallándose comprendidos en el Alistamiento para el Reemplazo del Ejército del año actual y no habiendo podido ser notificados personalmente, se advierte a los mismos, a sus padres, tutores, parientes o personas de quienes dependan, cuyos nombres y actuales domicilios o residencias también se desconocen, que por el presente edicto se les cita para que comparezcan en estas Casas Consistoriales, por sí o por medio de legítimo representante, ante este Ayuntamiento, en los actos de rectificación del Alistamiento, lectura y cierre del mismo y clasificación y declaración de soldados, que, respectivamente tendrán los días 25 del actual mes, 8 y 15 de febrero próximo y hora de las 8 de la mañana, para que puedan aducir cuantas reclamaciones o excepciones estimen pertinentes, quedando, para el caso de que no comparezcan apercibidos con la declaración de prófugo y demás responsabilidades legales a que hubiere lugar.

Arrecife a 15 de Enero de 1954

¿Good-year?

BOLETO FEDERACION

1er. premio núm. 394

2.º premio núm. 454

PERDIDA

de un CARNET DEL SEGURO ENFERMEDAD a nombre de Caridad Noda, en el trayecto almacenes «El Barato» a tabaquería «La Defensa». Se ruega su devolución en esta Redacción

¿KAISER?

COMENTARIO A UNOS ACUERDOS

La pasada semana se publicó en este mismo periódico la nota de la Delegación Insular de Fútbol con los acuerdos tomados por dicho Organismo. Hacer un comentario a estos acuerdos se me hace bastante difícil. Dejarlos pasar sin decir nada, obliga a pensar en una absoluta conformidad que está muy lejos de ser cierta. Rebatir o censurar unas medidas tomadas de un reglamento que todos hemos admitido como bueno, resulta, quizás, algo atrevido.

Pero aun así, a riesgo de quedar mal, no puedo silenciar el disgusto que, tanto a mí como a infinidad de aficionados locales, han producido estos acuerdos. Creo que puedo presentar cuantas pruebas se me exijan para acreditar mi forma de pensar con respecto al fútbol como deporte. Luego no trato de salir en defensa de quienes en el fútbol hayan cometido o cometan actos antideportivos o antisociales. Pretendo, eso sí, salvar la responsabilidad de los que sin ser de esta condición se ven empujados a caer como víctimas de la incompetencia de un señor cuando sale a arbitrar un partido.

Raras veces se han publicado en el periódico los acuerdos de la Delegación Insular de Fútbol. Las pocas veces que se han hecho ha sido siempre para hacer público el castigo impuesto a un jugador, haciendo de paso responsables a los entrenadores y dejando en entredicho la deportividad de los directivos. No se ha dado el caso aún de que se haya dicho nada de sanciones aplicadas a un árbitro. ¿Por qué? ¿Lo han hecho ellos siempre bien? Todo lo contrario. Decir simplemente, sin más calificativos, que lo han hecho mal, es tratarlos con exceso de benevolencia.

La Federación nunca ha tenido en cuenta estos casos porque en sus reuniones sólo tienen en cuenta lo que a su modo interpre-

tan del reglamento, ateniéndose siempre al informe arbitral. Como en sus informes, el árbitro se guardará muy bien de decir lo que él hizo en contra del reglamento, la Federación no encuentra justificación a la actitud de los jugadores en el campo y no hay atenuante que les libre de pagar con la máxima pena su falta de "deportividad" y disciplina.

Está de más el citar casos que me darían la razón al culpar a los árbitros de hechos muy lamentables. Pero a estos casos se le ha querido llamar "errores de apreciación", de los que muy a menudo nos están dando todo un curso la promoción de árbitros locales. Como no hay regla sin excepción, justo es que reconozcamos que aquí también hay buenos colegiados.

No exigimos demasiado los aficionados cuando pedimos que se hagan las cosas bien. Comprendemos el sacrificio que representa dirigir un encuentro y nos gustaría aplaudir siempre sus decisiones que no pueden ni deben tener más que un solo fin: el de interpretar el reglamento con absoluta imparcialidad. Si muchas veces protestamos y como en esta ocasión dejamos constancia de nuestra protesta, es porque tanto como ellos, o más si cabe, también sin recibir remuneración económica, nuestro sacrificio es digno de tenerse en cuenta; las ilusiones concebidas justamente en compensación a un esfuerzo, no se pueden echar por tierra a la menor ligereza cometida en la redacción de un informe. Y si pretendemos levantar el fútbol porque hoy constituye un espectáculo necesario en nuestra ciudad, no se puede quitar la moral a quien pone de su parte tanto o más que el que amenaza con dejar el pitó en cuanto se les llama la atención. No deben, por ningún concepto, considerar nuestras apreciaciones dentro del terreno personal.

LUISA...

(Viene de última página)
cedieron el título.

Mi novela tiene poca literatura. Es todo acción, dinamismo y corazón. La ternura que he derrochado no se aprende en los libros. Se lleva dentro, se siente o no. Y lo primero, a poco que se sepa escribir, es fácil volcarlo sobre el papel.

—Hay tal ingenuidad en la expresión de Luisa Forrellad, tal sencillez en sus manifestaciones, que uno acaba de admitir como única fórmula literaria la de su intuición maravillosa y su inspiración singularísima. No sabe de estilos, ni ha oído hablar siquiera de tremendismos literarios. Es ni más ni menos que un diamante en bruto del que "Siempre en capilla" es un primero y rutilante destello".

La señorita Forcellad tiene además un premio en un cuadro artístico de aficionados, el título de campeona de tenis de mesa de Sabadell, es muy aficionada al dibujo, siente gran placer por los paseos en bicicleta y... es guapísima.

«Gil Hernández Hnos.»

(S. R. C.)

Transporte de viajeros
Calle de Triana ARRECIFE

Manuel Arencibia Suárez
TEJIDOS

León y Castillo, n.º 28 Teléfono, 34

No soy quien para imponer un criterio, pero entiendo que son éstas las cosas que la Federación debiera tener en cuenta cuando con unas medidas que quiere destacar como enérgicas y rectas, encaminadas a corregir unos defectos, no ha conseguido sino enconar más los ánimos. Si de otra forma no se puede remediar estos males, entonces es preferible que se tomen las medidas necesarias para que el fútbol desaparezca.

Bernardo Morales Méndez

UN CENTENAR...

(Viene de tercera página)
—Un centenar de alumnos.

—¿A qué se debe su viaje a Lanzarote?

—Nuestro Director General don Carlos María de Valcárcel, en su reciente visita a Canarias, señaló la conveniencia de orientar un viaje que estaba previsto, viniendo a Lanzarote, cuyas formas de cultivo, tan peculiares, son interesantísimas.

—¿Componen la expedición?

—Diez alumnos del cuarto Curso y nosotros dos.

—¿Impresión que llevan de nuestra isla?

—Alumnos y profesores estamos admirados de la labor que se realiza en estos campos. Suponíamos que la clásica sorriba de Gran Canaria constituirá un gigante esfuerzo, sin paralelo. Nos equivocábamos. A este suelo reseco y cubierto de los residuos volcánicos, apto para desanimar al más tenaz, se le está arrancando a fuerza de energía y habilidad cosecha tras cosecha. Es algo casi milagroso y constituye una labor de "fina artesanía". Nos llevamos una imborrable impresión.

Para que esta impresión fuera más grata, las primeras autoridades de la isla, en especial su Cabildo Insular, han hecho lo imposible por atendernos y agasajarnos. Desde estas columnas, a todos, mil gracias.

QUITO

PERDIDAS

de una placa de matrícula de camión con la inscripción «G. C. núm. 8.276», y faro piloto del mismo vehículo, en el trayecto Tinajo-Yaiza-Arrecife. Se ruega su devolución en esta Redacción

Reloj «DOGMA»

de señorita, se ha extraviado en el pueblo de San Bartolomé.-Se gratificará a quien lo entregue en esta Redacción.

INFORMACION GENERAL

Cerca de cuatrocientos mil habitantes tiene nuestra provincia

En Lanzarote hay más varones que hembras

Como primera providencia, digamos que la población de nuestra provincia se puede estimar, con referencia al 31 de diciembre de 1953, en unos 397 373 personas, mientras que el año 1952 contaban, res-

pectivamente, con 392 844 y 159 722 según la última Rectificación Padronal aprobada. Los habitantes de la provincia se distribuían por islas del siguiente modo:

	Varones	Mujeres	Total
Gran Canaria	170 309	175 759	346 068
Lanzarote	15 975	15 767	31 526
Fuerteventura	7 754	7 496	15 250
Total provincia	193 822	199 022	392.844

Como se ve, las mujeres superan, aunque no en mucha cuantía, a los hombres.

En el año 1953 nacieron en la provincia, hasta el mes de noviembre, 10.177 niños de los cuales 4.046 fueron en Las Palmas. Estimamos que en el mes de diciembre — del cual aún no se ha recogido los datos — se produzca un número de nacimientos promedio del habido hasta noviembre; resultaría entonces 11.102 nacimientos para la provincia y 4.413 para la capital. Y comparando estos datos con los correspondientes al año 1952 tendríamos un déficit de nacimientos en la provincia de 309 y en la capital de 234.

El total de alumbramientos habidos en la provincia fué, hasta el mes que nos venimos refiriendo de 10.505 de los cuales fueron dobles 117 y triples nada más que dos.

Por lo que respecta a los

matrimonios debemos decir que los celebrados en la provincia hasta noviembre fueron de 2.717 y si a este número añadimos los 247 que estimamos en vías de promedio que se celebrarían en diciembre, obtenemos un total de 2.964, también inferior al 3.122 que fueron los habidos en el año 1952. De éstos en la capital se celebraron 1.061 y estimamos pendientes de celebrar 95, con un total de 1.157, inferior asimismo al de 1.258, que fueron los acontecidos en el pasado año.

Los matrimonios tienen una doble variación estacional: En el verano y en el invierno; alcanzando su punto máximo en el mes de julio. Claro está que el número de matrimonios mayor es el celebrado entre solteros. En otros estados civiles el máximo es el de viudo-soltera. Por grupo de edades de los cónyuges el mayor número

(Pasa a séptima página)

Diecisiete muertos y cincuenta heridos entre la muchedumbre que acudió a felicitar al emperador Hiro-Hito

TOKIO.— Doce personas han resultado atropelladas y muertas y otras 36 heridas, cuando millares de japoneses han invadido los jardines del Palacio Imperial, para ofrecer su saludo de Año Nuevo al emperador Hiro Hito. Entre las víctimas se cuenta un número indeterminado de niños. Millares de personas habían esperado, fuera de la puerta principal del Palacio, hasta que fueron abiertas sus puertas. Todas se agolpearon para firmar en el registro de Año Nuevo. Se calcula que unas 382.000 personas se abrieron paso, a la sede imperial, durante las 6 horas que permaneció

abierta para al acontecimiento anual.

EL NUMERO DE VICTIMAS

Diecisiete personas resultaron muertas y más de cincuenta heridas al precipitarse la muchedumbre — más de trescientas ochenta mil personas — en los jardines del Palacio Imperial para felicitar al emperador y la emperatriz. Entre las víctimas hay un niño chino de doce años y una niña japonesa de siete. El embajador ha expresado su pésame a las familias y ha ordenado que los funcionarios de la casa imperial se trasladen a los hospitales para visitar a los heridos.

Más de 50 millones de kilos de pescado se subastaron en 1953 en la Lonja de Vigo

VIGO.— Hasta el 20 del pasado mes fueron subastados en la Lonja 50.093.182 kilos de pescado, que importaron en total 242.109.585'10 pesetas. La cotización media osciló en los distintos meses desde 4'62 a 6'36 pesetas por kilo.

El mes de meros venta fué el de abril, con 2.857.992 kilos, que importaron 16.928.770 pesetas. El mes de más venta fué el de octubre, en cuanto a la cantidad de pescado, con 7.557.367 kilos, que importaron 25.861.330'50 pesetas. Por lo que se refiere a la mayor recaudación, correspondió al mes de agosto, en que se subastaron 5.196.013 kilos, y su valor fué de 28.638.664 pesetas.

traron en Vigo 230 trasatlánticos pertenecientes a varias compañías de navegación. Se han establecido nuevos servicios regulares con Brasil, Argentina y América Central. Pasaron por el puerto durante el año que finalizó 36.862 viajeros; embarcaron para distintos puertos de América y de Europa 25.508, y desembarcaron en Vigo 11.364.

UNA BOCA LIMPIA

y desinfectada le evitará muchas enfermedades. Utilice el moderno producto

ANTICARIOL

Crema dental, con penicilina y sulfamidas.

Evita las caries y la piorrea

VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

Zapatos «DORTA»

Artesanía canaria

Excelentes precios

Manuel Arencibia

Suárez

INTENSO MOVIMIENTO DEL PUERTO VIGUES EN 1953

Durante el año 1953 en-

LAS COSAS EN SU...

(Viene de primera página)

conjunto teguiseño es que, muy a gusto, permitimos que la crónica no publicada fuese llevada a Tegui se por un aficionado para ser leída particularmente. Nosotros podíamos haber solucionado este asunto tirándola al cesto de los papeles, y sin embargo, no quisimos hacerlo.

La reseña que vió la luz pública parece que no fué del agrado de los suscriptores de Tegui se y ése ha sido el motivo de las bajas en masa.

Y aquí es donde queremos recordar a esos señores suscriptores que la dirección de un periódico SOLO SE HACE SOLIDARIA DE LOS ARTICULOS PUBLICADOS EN SUS COLUMNAS EDITORIALES y no de cualquier otro escrito que aparezca en sus páginas. Lo ocurrido ahora nos parece algo así como si un suscriptor de "Marca"—pongamos por caso—solicitará la baja del diario porque creyó que el cronista dejó mal reflejado el encuentro en su reseña.

Otro caso sería cuando en esos artículos de colaboración se infiriese alguna ofensa personal en cuyo caso la dirección asumiría toda la responsabilidad. Y nadie podrá decir que en el escrito del A. L. hubiera nada que atentase contra la dignidad personal de los jugadores o directivos teguiseños. Esto es lo que tiene y debe censurar un director. Por lo demás el cronista—como cualquiera hijo de vecino—puede emitir un juicio que podrán o no compartir los espectadores.

En "ANTENA", afortunadamente, no ha ocurrido hasta ahora ningún caso de reclamación por ofensa personal y esto, al fin y al cabo, debe de servirnos de satisfacción a quienes sin más aspiración que procurar elevar el nivel cultural y defender los intereses de Lanzarote, nos hemos aventurado a esta difícil e ingrata empresa—que valgan verdades, y en pueblos pequeños—trae más disgustos que alegrías.

Cada hombre y cada persona tiene su opinión. Para eso están los periódicos. Para que se hable y que se escriba siempre que se respete la dignidad humana. Y esa, creemos, es la actitud que deberían haber adoptado esos suscriptores de Tegui se, si no compartían el juicio de nuestro crítico, en lugar de culpar injustamente a la dirección de un periódico por la opinión particularísima de un cronista—que podía o no estar equivocada—pero que, repetimos, se ajustaba en todo a las normas de la corrección y del respeto.

Cuando hace algún tiempo—y decimos esto porque han llegado hasta nosotros rumores de que en "ANTENA" NO SE ADMITEN escritos de Tegui se—un aficionado teguiseño se acercó a nosotros diciéndonos que deseaba publicar un artículo sobre un encuentro celebrado en los Molinos, le dimos nuestra respuesta afirmativa. "Mándalo pronto—le dijimos—porque los artículos de colaboración se componen a principios de semana". Pero ese artículo me fué entregado un sábado por la mañana, cuando ya teníamos seis páginas impresas. Se lo hicimos saber a su autor y es más, también le dijimos que estábamos dispuestos a publicarlo en el siguiente número, aunque, de hacerlo así, se iba a referir a cosas ya ocurridas. Por toda contestación, y al día siguiente, recibimos un oficio del articulista solicitando la baja de "ANTENA". Es el único escrito que hemos recibido desde la Villa de Tegui se. Por lo demás el Tegui se sabe muy bien—y así podrá manifestarlo su capitán Placeres—que "ANTENA" ha alzado su voz más de una vez en defensa de los intereses de ese joven club cuyos indiscutibles méritos hemos sido siempre los primeros en reconocer. Tal es así, que en cierta ocasión, el citado capitán Placeres nos visitó personalmente agradecien-

Cerca de cuatrocientos...

(Viene de sexta página)

corresponde al de 20-24, con predominio de la mujer de esta edad. También es bastante nutrido el grupo 25-29 y el menores de 20 años cuenta con una abundante representación femenina.

Las defunciones ocurridas en la provincia fueron de 2724, a las que añadiendo las 248 que promediadamente debieron ocurrir en el mes de diciembre, nos da un total para el año 1953 de 2.972, número inferior al de 3.172 que expresa el total de óbitos ocurridos durante el año anterior. En la capital las defunciones hasta noviembre registradas fueron de 1.216, y se piensa que ocurrirían en diciembre 111

más, lo que determinaría un total de 1.327, mientras que en el año 1952 se produjeron 1.420. El número mayor de fallecidos corresponden, claro está, a los solteros.

La mortalidad infantil (menores de un año) fué de 330 niños y 280 niñas, con un total de 610. En la capital fallecieron 131 niños y 96 niñas, o sea una suma de 227 (entiéndase que hasta noviembre).

Sin embargo el balance demográfico no es desfavorable, con relación al año 52, puesto que a una disminución de la natalidad ha correspondido también una minoración de la mortalidad.

BETANCORT Y COLL, S. L.

Agentes de la Cia. Trasmediterránea
DEPOSITO DE CARBONES Y COMBUSTIBLES

Arrecife-Lanzarote

VENDO CON TRASPASO DE INDUSTRIA

Fábrica de sifones y gaseosas en funcionamiento.
Para informes: **MATIAS GARCIA FRANQUIS**: consignatario de buques, QUIROGA, 4

do: la intervención de "ANTENA" en cierto asunto, de vida o muerte, para el club teguiseño.

Por eso, porque en todo momento hemos creído obrar con la más recta intención y mirando siempre por el bien general del deporte, es por lo que nos ha dolido esa inexplicable actitud de los suscriptores de Tegui se. Porque nosotros los periodistas—aunque a veces no lo parezca—también tenemos nuestro poquito de sensibilidad en el alma y nuestro poquito de sangre en el corazón. Por lo que estas bajas representan en el aspecto económico, poco podrá importar a quien desde hace tres meses no cobra un solo céntimo del periódico.

Si lo que con ello se ha pretendido es la dimisión del director de "ANTENA" (puede que haya otras personas que participen de esa opinión de los suscriptores de Tegui se) desde ahora—sin odios y sin rencores para nadie—estoy dispuesto a aceptarla. Con sumo gusto lo afrontaría si con ello pudiera proporcionar el más ligero bien a esta mi querida isla de Lanzarote. Bien sabe Dios que jamás ha derramado mi modesta pluma una sola gota de tinta, que no haya sido con la intención, al menos con la intención, de lograr un bien para la isla. Pero si el propio bienestar y progreso de Lanzarote exigen que yo cuele la pluma, quede colgada para siempre.

Una satisfacción me quedará toda la vida: la tranquilidad de mi conciencia.

Viajeros y exploradores...

(Viene de tercera página)

lio Honorio, el cual tiene una ignorancia completa del mismo; pero más tarde San Isidoro de Sevilla, en el siglo VII habla de las Afortunadas en sus "Etimologías". En el siglo VIII no se encuentra escritor alguno que nombre a las islas y en el IX, el geógrafo irlandés, Dicuil, copia incorrectamente a Honorio y Solino.

Según cierta leyenda cristiana, visitaron por primera vez las Canarias, San Avito y San Brandán con 17 monjes que acompañaban a este último.

Dicen que en el mes de febrero del año 334 de la Egira, Ben Farruck descubrió la isla de Gran Canaria, que la recorrió toda, venciendo los obstáculos casi insuperables que ofrecía el continuo y enmarañado bosque. De aquí pasó a Tenerife, La Palma, Hierro y Gomera; retrocedió y pasó a Fuerteventura y Lanzarote, terminando aquí su curiosa exploración.

De los viajes que los genoveses llevaron a cabo, merecen especial mención los de Thediso, Doria y Ugolino de Vivaldi en el año 1291. Más tarde, reinando Alfonso IV, la de Angiolino de Tegghia. Todas estas leyendas las recoge Bocaccio en su "Diario", que es el primer documento que se refiere a Canarias.

Dos años después del reconocimiento intentado por el rey de Portugal, se verificaba en Avignón, la donación del Archipiélago afortunado, en feudo perpetuo, a don Luis de la Cerda, Conde de Clermont, por el Papa Clemente VI, bajo el título de Príncipe de la Fortuna, y con la obligación de pagar anualmente a los Pontífices, el día de San Pedro y San Pablo, el tributo de 400 florines de oro, puro y bueno, con el peso y cuño de Florencia.

En abril de 1345 sale de Cádiz con carabelas, y ya en el mar, la navegación fué molesta y peligrosa por las corrientes y vien-

tos, que sin cesar les arrojaban a la costa, amenazando con la muerte o con la esclavitud al Infante y sus súbditos.

Una de las naves la mandaba el aventurero español Alvaro Guerra, y, viendo éste que el Infante don Luis de la Cerda estaba pesaroso de su empresa, se brindó él y su carabela.

La primera isla a que arribó fué Lanzarote, y observando que esta isla estaba formada exclusivamente de montañas volcánicas, y que de sus tierras se iba a sacar provecho, tomó rumbo a Cádiz.

Después de este viaje las expediciones se suceden y se va teniendo un conocimiento más exacto del Archipiélago. Los expedicionarios más decididos son los mallorquines, gallegos y andaluces. Y así vemos, que fueron llegando a las Canarias por diversas circunstancias, el mallorquín Francisco López con 36 hombres. En 1387 el gallego don Fernando de Ormel, Conde de Ureña. En 1397 el gallego Martín Ruiz de Avendaño. En 1399 va una expedición de 5 buques al mando de Gonzalo Peraza Martel y tripulados por andaluces.

Se cierra con éstos el siglo XIV y se entra en el XV, el cual se abre con el comienzo de la conquista definitiva del Archipiélago por don Juan de Bethencourt.



CONCESIONARIO
Domingo Ortega
ARRECIFE

LUISA FOREDALL, premio Nadal 1953, es devanadora de profesión Sólo ha leído en su vida 4 novelas

El premio Nadal es el más importante de cuantos certámenes literarios se celebran en España. Está dotado con una gratificación de 75 mil pesetas y una edición de la novela premiada. En él han intervenido este año 171 concursantes muchos de ellos profesionales de la pluma. Por eso ha llamado poderosamente la atención el que en esta ocasión haya recaído sobre una joven española de 24 años, natural de Sabadell, devanadora, de humilde condición, que fué la primera sorprendida cuando por teléfono le comunicaron la noticia.

Reproducimos parte de la entrevista que le hizo Carmelo Marin para "Informaciones", de Madrid.

"Pero lo bueno es cuando a mi pregunta me dice que no ha leído en su vida más que cuatro novelas: una de Viki Baum, cuyo título no recuerda; "Lo que el viento se llevó", "Las minas del rey Salomón" y otra de la que soy autora yo el que no recuerdo el título que me dijo. Este es todo su bagaje literario.

Y siendo tan pobre este bagaje—le pregunto—, ¿cómo es posible que haya escrito usted una novela tan maravillosa como "Siempre en capilla", galardonada con el Nadal 1953?

—Pues, mire—me replica—. Por pura intuición. Yo no tengo tiempo para leer. He de trabajar, y como lo que me gusta es escribir, pues escribo incluso mientras vigilo el deva-

nar de las madejas; casi toda mi novela ha sido escrita aquí, a mano.

Y el "aquí" es un cobertizo inhóspito donde me quedé aquella mañana casi helado de frío, y en el que hay dos máquinas de este tipo textil.

—Y si usted no ha viajado, ¿cómo centra la acción novelesca en ambiente británico?

—Pues, muy sencillo. Mis protagonistas principales son tres amigos: dos médicos y un clínico; aquéllos, indiferentes, que en un pueblecito imaginario de Inglaterra sostienen los tres una lucha ejemplar para combatir la epidemia de difteria que un año del pasado siglo asoló a sus habitantes. Tenía que ser en Inglaterra y no en Alemania, por ejemplo, donde el suero contra la enfermedad estaba descubierto por Bhering, ni en Francia, donde estaba Pasteur, ni en Barcelona, donde estaba Ferrán. Esta es la razón.

—Pero para documentarse sobre la difteria habrá tenido que leer algo, se habrá tenido que documentar.

—No; muy poco, porque no abordo científicamente el asunto. Yo tenía unos principios elementales sobre la difteria, adquiridos en el Hospital Clínico de Barcelona cuando hace unos diez años practiqué dos cursos de enfermera. Precisamente por haber dicho entonces que tenía más años de los que en realidad eran, no me con-

(Pasa a quinta página)

BERTRAN RADIO

LA MARCA CUYA CALIDAD SE IMPONE
Receptores para coches - Receptores para baterías - Receptores para cualquier clase de corriente.

UN AÑO DE GARANTIA TOTAL—GRANDES FACILIDADES DE PAGO—
SORTEOS MENSUALES DE AMORTIZACION.

Agente exclusivo para Lanzarote y Fuerteventura. MANUEL NIEVES ORAMAS
Marina, 9 - PUERTO CABRAS - Canalejas, 30 - ARRECIFE